
1966 年夏天，高考指日可
待，身为高中应届毕业生的我，
仿佛看到了大学正在向我招手。
在我眼里，大学录取通知书，不
仅可以视为囊中之物，而且还要
挑挑拣拣，非名牌大学不上，因
为我的成绩在班里一直是名列前
茅。但谁又能知道，正在憧憬中
等待高考时，却接到国务院的通
知：当年高考推迟半年，高中在
校学生，集中精力搞“文化大革
命”。突如其来的变化，对于我
不亚于晴天霹雳。

半年过后，“文化大革命”
不仅没有结束，还蔓延到了机
关、工厂、农村。不久，我的高
中生活结束了。农村户口的我回
到了农村老家，当了一名社员。
在农村，既看不到报纸，也听不
到广播，像是被封闭在罐头盒
里。面朝黄土背朝天，整日为

“工分”奔忙，这就是我当年生
活的真实写照。艰苦的生活，一
点点磨灭我心中的大学梦。上大
学，再也不是我期盼和争取的
事。

1977年秋，响雷般的信息传
出：取消推荐升大学，恢复中断
多年的高考制度。招生简章对

“老三届”高中生的报考条件固
然附加了若干修辞，但总算给我
们留下一条进入大学校门的狭长
胡同。当时听到这个好消息后，
我像在绝望中获得重生，心潮澎
湃，热血沸腾。我激动，我亢
奋，我流泪，我捶胸顿足，高
喊：“机会可来到了，我一定要

去考大学！”一方面我奔走相
告，去发动老同学参加考试，一
方面告诫自己，考大学是千军万
马走独木桥，必须凭实力、智慧
去拼杀。复习迎考的两个多月
里，我专心学习，三更灯火五更
鸡。1977年年底，高考开试，我
兴致勃勃地走入考场。但是毕竟
12年没有摸过书本，没有接触过
考试，答起题来我只觉得眼高手
低，力不从心。当年，我平均 80
分的成绩，没能考入本科院校，
而是被商丘师范大专班录取。这
个结果并不能让我满意。翻江倒
海的思想斗争之后，我放弃了入
学，也放弃了1978年的高考再复
习。

临近 1978 年高考的一个上
午，天气炎热，公社一位负责教
育的老师来家里找我。他是我初
中时的老师，一见面他就开门见
山地对我说：“你去年考上师专
没去报名，都说可惜。我考虑到
你考大学的机会实在不多了，今
年高考，我没有征求你的意见就
给你报了名，快准备照片补办手
续。”说完拂袖而去。批评的言
辞、惜才的情分、长者的气度，
像是在我背上猛击三掌，使我一
下子清醒了，高考之火又在胸中
重新燃起。

因为报名到考试时间太短，
1978年高考我等于没有复习就进
了考场，但考得还不错。在体检
分数线仍然高于普通适龄考生
100 分的情况下，我进入体检，
再次成为上线考生。进入招生阶

段，从省招生现场传来消息：继
续实行大龄已婚考生同适龄未婚
考生分类录取的方法，即两类考
生两个分数线。但现场不少大学
的招生者，宁收低分合格的适龄
考生，不收高分优秀的大龄考
生。高招已近尾声，在不少高校
招生计划没有完成，纷纷申请降
低录取分数线的呼声中，一些本
该录取的高分大龄考生，仍被挡
在大学门外。后来，省招生办公
室规定对符合招生条件的大龄考
生，不能歧视，不能拒收。这条
硬性补救措施，使我被河南师范
大学（时称新乡师范学院）数学
系专修班录取。期盼 12年之后，
1978年已入而立之年的我终于圆
了大学梦。

大学毕业后，我被分配到商
丘地委政策研究室工作。后来，又
先后到宁陵县、睢县、商丘市教育
局工作，最后从商丘职业技术学
院退休。读大学是我一生的梦想，
迟到了十多年的高考帮我实现了
这个梦想。四年的大学生活，对我
的知识的巩固大有好处。大学里，
我如饥似渴地学习知识。大学不
仅丰富了我的知识，还让我养成
了严谨的办事作风，开阔了视野，
结交了很多朋友。

回想那年高考，我至今仍是
心潮澎湃。如果没有恢复高考，
我或许还在老家的代销点工作，
干到退休。如果没有那个高考，
我不可能有机会进入大学深造学
习，也就不可能有我以后丰富的
工作、生活阅历。

我和刘国立是校友，也是好
友，我学的影视制作专业，他学
的是广播电视专业。共同的爱
好、共同的目标让我们选择彼此
做为创业伙伴。2015年春，我们
的团队正式成立。经过一年的实
践，我们离梦想又近了一步。

我和孙会的目标更加明确，
既是做产品，更是做作品。去年
年初，我们在商丘和宿州两地分
别设立了制作中心，团队规模更
健全了，设备条件进一步升级、
优化。去年，公司完成了某房地
产商在河南 7个省辖市的房产
项目营销视频制作，完成了包括
安徽合肥、蚌埠、宿州等多地的
旅游、招商宣传片和大型企业宣
传片，在商丘完成了睢阳区宣传
片、睢县电视宣传片及一些单
位、企业的宣传片制作，取得了
很好的反响。我和国立现在经常
在郑州、商丘、宿州三地来回跑，
很忙，但也很快乐。

创业中难免会有一些让人
感觉很委屈的时候，比如一些客
户对产品的认知与我们存在分
歧，他们觉得领导满意
就行了，但我们想着要
做一件好的作品，要加

入很多我们原创的构思，既要被
客户和大众接受，也要得到专业
人士的认可。这中间就会有很多
次的沟通和修改。这大概也是对
本行业的执着和敬畏吧，做影视
需要工匠精神。

很多人问过我和刘国立对
大学生创业的看法。其实我们也
不是一毕业就创业的，我们也是
在工作几年之后，对市场行情，
对自己能力有了比较清醒的认
识之后才去创业的。我们有专业
知识，有从业经验，有对市场前
景和创业困难的基本预判，更有
对这个行业的热爱，所以我们一
路走来，虽有很多困难，但也在
不断壮大。

所以我和孙会的观点是，对
大学生来说，创业的问题没有统
一答案，要根据自身实际做选
择。

下一步，我们将努力在更多
区域设立制作中心，同时整合更
多优势资源，追求品质，拒绝平
庸。我想，每前进一小步，我们都
离梦想更近一步。
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说说我的2017

本报讯 1月 16日，本报以
《21岁姑娘街头跪地人工呼吸救
58岁男子》为题，报道了商丘市
中心医院实习护士葛盼盼街头
人工呼吸救人的消息。昨日记者
获悉，见义勇为的葛盼盼受到所
在单位的褒奖，并获得见义勇为
奖金5000元。

据了解，本报首发了这一消
息后，人民网、新华网、中国网等
全国各大网站和媒体进行了转
载。省内多家媒体也派出记者采
访报道此事。一时间，实习女护
士跪地救人的消息传遍大江南
北，很多网友称葛盼盼是2018年
年度“最美实习护士”。

与此同时，葛盼盼勇救老人
的事迹在她供职的商丘市中心
医院职工中也引起强烈反响，大
家纷纷称颂葛盼盼这种不图名
利、救死扶伤的美好品德。

本报刊发报道的第二天（1
月 17日）上午，市中心医院领
导班子召开专门会议，决定对
葛盼盼进行通报表扬，并在全
院范围内开展向葛盼盼学习的
活动，号召全体员工学习她见
义勇为、救死扶伤的革命人道
主义精神，学习她奋不顾身救
人的高尚品德。

市中心医院院长蒋家东、党
委书记侯明亮专门约见了葛盼
盼。蒋家东称赞说，葛盼盼救人
不留名，用自己的行动诠释了什
么叫白衣天使，也为市中心医院
争了光、添了彩。

另外，对于葛盼盼这种见义
勇为、救死扶伤的精神，商丘市
中心医院予以大力褒奖，特颁发
5000元见义勇为奖金奖励葛盼
盼，希望她发扬成绩，再立新
功。 晚报记者 成绍峰
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乐透不止 畅活由你

我的老家在虞城县谷熟镇，上大学可以说是我儿时
就有的梦想。当时我一个表姐是1964年的大学生，吃商
品粮，她就是我学习的榜样。我就发誓，长大了就要像
她一样考上大学，用知识改变自己的人生命运。可是命
运却给我开了个玩笑，让我的大学梦迟到了12年之后方

才实现。我这姗姗而来的大学啊，是我人生的分水岭，命运的转折点。

《21岁姑娘街头跪地人工呼吸救58岁男子》续

实习女护士获单位奖励5000元

河南华章影视文化传媒公司 孙 会 刘国立

我们离梦想更近了一步
文/晚报首席记者 贾若晨 图/晚报记者 贾晶晶

孙会（左）和刘国立

年味渐浓
昨日，我市各大超市内“年货饰品”提前亮相。超市内对联、红灯笼、福字、吉祥物等新年饰品琳琅满

目，摆满了货架，吸引了不少市民前来选购。随着春节的临近，新年饰品市场又将迎来购销两旺。
晚报记者 贾晶晶 摄


